

## Editorial

In het editoriaal van de vorige editie werd een pleidooi gehouden om ook in ons land een “nationale veiligheidsstrategie” op te stellen. Een project waarvoor toen (voorlopig nog?) geen duidelijke aanzet zichtbaar was. Het waarom van dergelijk opzet werd toegelicht. Hieraan is niets toe te voegen. Waarom dan hierop terugkomen?

Één nieuw element is intussen opgedoken: de Corona-crisis. Het is nu – meer dan ooit – evident dat de afwezigheid van een dergelijke strategie niet zonder gevolgen blijft. De urgentie om deze lacune weg te werken mag best worden onderstreept. Vandaar opnieuw een oproep aan politieke en andere autoriteiten, die een specifieke verantwoordelijkheid dragen voor het veiligheidsbeleid van ons land, om deze taak niet uit te stellen.

Wellicht is het nuttig om tevens een andere waarheid in herinnering te brengen. Een ketting is maar zo sterk als zijn zwakste schakel. Een veiligheidsstrategie staat niet op zich maar brengt betrokken instanties samen – zoals schakels in een keten – om een gecoördineerde inzet van hun middelen mogelijk te maken zodat ons land in staat is om het hoofd te bieden aan een scala van veiligheidsrisico’s. Inclusief een pandemie. De beschikbare middelen bepalen de sterkte van de schakel.

Defensie wil al geruime tijd samen met de andere betrokken departementen zo’n strategie uitwerken, als betrouwbare partner. In de meeste scenario’s van crisisbeheer zal Defensie weliswaar enkel een bijkomstige rol vervullen. Maar er zijn ook scenario’s waarbij Defensie van bij het prille uitbreken van een crisis het verschil kan – en moet – maken om de alsnog gewenste politieke doelstelling – de veiligheid van maatschappij en burger – te kunnen bereiken.

Inmiddels is er goede hoop dat een nationale veiligheidsstrategie “spoedig” op het agenda zal staan. Dat maakt dat wij wellicht niet meer hoeven terug te komen op deze oproep, en ook niet op de verwijzing dat een strategie zonder de vereiste middelen een hallucinatie is.

Brigadegeneraal van het vliegwezen b.d. Jo Coelmont  
Lid van het redactiecomité.

## Éditorial

Dans l'éditorial de l'édition précédente, nous avons plaidé pour que notre pays lui aussi élabore sa « stratégie de sécurité nationale », un projet pour lequel on ne pouvait observer, à l'époque (provisoirement ?), aucune impulsion claire. Les raisons présidant à un tel projet ont été suffisamment expliquées et il n'y a rien à ajouter à ce qui a déjà été dit. Alors pourquoi revenir sur ce sujet ?

C'est que, entretemps, un élément nouveau s'est ajouté à l'équation : la crise du coronavirus. Il est maintenant – plus que jamais – évident que l'absence d'une telle stratégie n'est pas sans conséquences. On ne peut que souligner l'urgence qu'il y a à combler cette lacune. D'où un nouvel appel aux autorités politiques et autres, qui ont une responsabilité particulière dans la politique de sécurité de notre pays, pour s'atteler à cette tâche sans plus attendre.

Il serait peut-être utile de rappeler une autre vérité. Une chaîne n'est pas plus solide que son maillon le plus faible. Une stratégie de sécurité ne se suffit pas à elle-même, mais rassemble les instances concernées – comme les maillons d'une chaîne – pour permettre un déploiement coordonné de leurs ressources afin que notre pays soit en mesure de faire face à toute une série de risques en matière de sécurité. Y compris une pandémie. Les ressources disponibles déterminent la force du maillon.

La Défense veut depuis longtemps développer une telle stratégie avec les autres départements concernés, en tant que partenaire fiable. Il est vrai que, dans la plupart des scénarios de gestion de crise, la Défense ne jouera qu'un rôle accessoire. Mais il existe aussi des scénarios dans lesquels la Défense peut – et doit – faire la différence dès l'irruption d'une crise afin d'atteindre l'objectif politique souhaité – la sécurité de la société et des citoyens.

Depuis l'éditorial précédent, il y a bon espoir qu'une stratégie de sécurité nationale soit « bientôt » à l'ordre du jour. Par conséquent, nous n'aurons peut-être plus à revenir sur cet appel, ni à rappeler qu'une stratégie sans les ressources nécessaires est une chimère.

Général de brigade d'aviation e.r. Jo Coelmont  
Membre du comité de rédaction.